

---

---

# DIARIO DE LA CORUÑA

DEL MIERCOLES 23 DE NOVIEMBRE DE 1808.

---

---

*San Clemente Papa y Martir.*

---

---

## BADAJOS.

### *Rasgo de heroismo.*

Señores Redactores: las acciones heroicas deben anunciarse al público, ya para justa recompensa del que las executó, ya tambien para que su relacion despierte el noble orgullo de las almas grandes, y estas procuren imitar tan sublimes exemplos. Por lo mismo me apresuro á referir á Vms. sencillamente el rasgo asombroso de heroismo con que se ha distinguido en los campos de Córdoba un oficial, bien conocido en esa capital de Extremadura.

Don Francisco Samper, teniente de voluntarios de Valencia, se hallaba á las dos de la noche la vispera de S. Juan, con su partida de descubierta en un olivar, distante tres quartos de legua de los enemigos. Las varias partidas de avanzada, que componian cerca de ochocientos hombres, estaban tambien inmediatas, y los Guardias Walonas, al preguntarles el *quien vive*, respondieron en frances. Esto fue motivo para que equivocadamente rompieran el fuego todas las partidas unas con otras. El benéfico Samper conoció el error, y se lamentaba al ver que aquellos españoles iban á sacrificarse por una inadvertencia. En su ardiente deseo de salvar á aquellos guerreros, cuya vida á la sazón era tan interesante, cede el mando de su partida al sargento, y exclama con el mayor entusiasmo: *voy á morir, pero voy á salvarlos....* Inmediatamente corre precipitado, y sin que le arredre el número infinito de balas que atravesaban, colócase en medio de las partidas,

y deshaciéndose en furiosos y resonantes gritos, les asegura que todos son españoles, y que debe cesar el fuego. De resultados de tres balazos perdió el brazo izquierdo; mas consiguió el heroico designio de que el fuego parase. El valeroso Samper, que en otros ataques anteriores habia manifestado la mayor energía, consiguió por esta accion los elógijs mas magníficos, así del Señor General en Jefe, como del impávido comandante Don Juan de la Cruz.

Durante su enfermedad, y en el acto de la dolorosa operacion que sufrió para que le cortaran el brazo, ha acreditado su valor, llevando con la mayor resignacion aquellas incomodidades, y no profiriendo, al ver cortado ya el brazo, sino estas notables palabras: *ese brazo libró de la muerte á una infinidad de infelices que hubieran perecido sin remedio. Otro brazo me queda. ¡Quiera Dios que sea igualmente útil á mi amada Patria.!*

Un héroe semejante debe tener muchos imitadores. Este hecho, á mi entender, es el mas noble de que es susceptible el corazon humano. Supone un denuedo sin igual, una beneficencia sin limites, un generoso desprendimiento de sí mismo, cierto discernimiento delicado en saber cuándo se debe hacer un uso mas ventajoso de la intrepidez, un deseo infinito de merecer la gloria; y si se considera que Samper era padre y esposo, no se puede menos de confesar que en él se encuentra la virtud misma identificada con el valor.

Dios guarde á vms. muchos años. Córdoba &c.

Coruña 23 de noviembre.

DE ORDEN DEL REINO.

Nuestro ejército, que apenas reunido pasó á la defensa de lo interior, despues de la funcion de Rioseco, instruido y organizado, no se retardó en tomar una situacion la mas ventajosa para la defensa de la Peninsula, y la mas sabia para sus operaciones, faltoso de caballería para obrar en las llanuras. Efectivamente con una acertada, pronta y feliz marcha se colocó en las montañas de Reinosa, y luego arrinconando al enemigo, pasó á las de Vizcaya, colocándose á 3 leguas de Durango en Sornoza. Las evoluciones de nuestro ejército llamaron todá la atencion de los enemigos, que apenas recibieron numerosos refuerzos lo atacaron en este sitio con dobles fuerzas, habiéndose los nuestros portado en esta accion con la mayor inteligencia y valor, replegándose por no ser envueltos por la mayor fuerza el 31 del pasado en Balmaseda, como habemos publicado.

Desde este dia carecemos de noticias, y para saber de sus ope-

raciones y paradero, se hizo expresamente una posta, que aun no regresó. Entretanto M. Brodrick, general de S. M. B. recibió un expreso del ejército, y nos comunicó las noticias siguientes, que damos al Público en quanto no recibimos noticias de oficio. Segun aquellas, el dia 5 atacó el general Blake á los franceses y los rechazó mas allá de Balmaseda y de Urrutia. El dia 7 volvió el mismo General á atacar al enemigo en Gueñas, y habia envuelto su ala izquierda; pero habiendo flaqueado el centro se retiró de nuevo á Balmaseda. El 8 hubo accion en la retaguardia. El 10 atacó el enemigo á nuestro ejército en Espinosa de los monteros con dobles fuerzas. La accion se empeñó hasta al anoecer desde la una de la tarde, y estubo indecisa ó mas bien á nuestro favor. El dia 11 renovaron el ataque, y habiendo ocupado los enemigos el camino por donde habiamos de retirarnos, comenzó á dispersarse alguna de nuestra tropa. El 12 se retiró el general Blake á Reínesa para reunir su ejército; y el 13 le volvieron atacar en este puesto los enemigos, siempre con fuerzas nuevas y superiores, y nuestro ejército se replegó sobre un valle inmediato hácia Santander. El Oficial que comunica estas noticias hace el mayor elogio á nuestras tropas, y á su digno General, que sostuvieron, dieron y sufrieron con la mayor bizarria 7 ataques seguidos; y verdaderamente no se puede dar mas clara prueba de su valor, que esta. No obstante, que el Reino confia en que luego que se reunan nuestras tropas, volverá nuestro ejército á perseguir á los enemigos, como segun las mismas noticias una division de 7 á 80 hombres penetró por Burgos en las llanuras de Reínesa, para asegurar preventivamente todo acaecimiento, mandó con la mayor diligencia que se fortifique el punto de Sanabria, y que la division del Señor Marques de Valladares marche á la frontera de nuestro Reino, y lo mismo toda la tropa que hay en la Provincia, y que quanto antes se forme el ejército de reserva para unirse con las tropas de S. M. británica en defensa del Reino, que este es y ha sido el objeto de sus desvelos.

Ayer á medio dia entró en este Puerto, procedente del de Falmouth, con 11 dias de navegacion, el bergantín correo ingles nombrado el *Dispatch*, capitan Harris, y por él hemos recibido los Periódicos que alcanzan hasta la fecha de la salida de la baliija de Londres; cuyas noticias iremos extractando, segun costumbre, aunque no sean tan recientes como otras veces, por haber tardado en esta mas el buque.

La subscripcion que se anunció en el diario de 4 del corriente en favor de las inglesas que siguen el ejército, ha empezado ya á verificarse en la Administracion principal de Loteria en la plaza de S. Jorge de esta ciudad, siendo contribuyentes hasta el día los sugetos que abaxo se citarán; se suplica á los buenos Patriotas tanto de esta Provincia como de las demas de este fidelísimo Reino se esmeren en realizar los nobles sentimientos de gratitud y compasion para el grande objeto á que se dirige, con ello darán la mas verdadera prueba de buenos vasallos y aliados de la mas generosa nacion acrehedora á toda nuestra correspondencia, démosles esta corta idea de nuestro reconocimiento, y sepan que vivimos llenos de él, y que jamas podremos olvidarnos ni desentendernos de sus oportunos auxilios, de sus esfuerzos y de su heroico procedimiento en la contextacion dada á los Embiados ruso y frances, segun nos refiere el diario del 5 de este mes conseqüente á las noticias recibidas de Londres.

*Lista de los Señores Subscriptores.*

	Rs. vellón.
La Señora Contadora del Consulado. . . . .	40.
Juan Zapata, peon de la artillería. . . . .	6.
Carlos Ravoty. . . . .	60.
D. Isidro Garcia, teniente de fragata, de Asturias. . . . .	100.
D. Manuel Villar. . . . .	100.
D. Pedro del Barco. . . . .	20.
Dofia Angela Porto. . . . .	20.
D. Josef Buseli. . . . .	100.
D. Matéo Dürou. . . . .	40.
Un incógnito. . . . .	40.
D. Pedro de Llano. . . . .	200.
Un incógnito. . . . .	40.
D. Domingo Marquesi. . . . .	10.
D. Manuel de Alvarez. . . . .	100.

*Se continuará.*

CON LAS LICENCIAS NECESARIAS

*En la Imprenta de D. Francisco Cándido Perez Prieto*